

Mégas Kozoooh

Pour en faire plus et avoir la possibilité de gagner 200% de bonus et des smartphones

yas.tg

#Alèz



250F **250Mo** +100F **375Mo**

***909*250#** 1 jour

N° 909 du 16 avril 2025 Prix 250 F cfa

LE MESSAGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicité

OTR

Cette année, pour éviter les pénalités, j'ai décidé de payer ma TVM avant le

1^{er} AVRIL 2025

Créer, contribuer à l'économie de notre pays.

8201 N° de compte

Offre de paiement TVM OTR

Togo-sécurité Page 3



LE CNDP POUR RENFORCER LA STRATÉGIE NATIONALE

Chers usagers de la route, merci de prévoir exactement le montant équivalent à votre redevance afin de faciliter le passage au péage.

Conflit RDC- Rwanda **FAURE JOUERA BEL ET BIEN LE RÔLE DE MÉDIATEUR...** Page 2

Conflit RDC- Rwanda FAURE JOUERA BEL ET BIEN LE RÔLE DE MÉDIATEUR...

Le Président de la République, Faure Essozimna Gnassingbé a été officiellement désigné le samedi 12 avril par l'Union africaine (UA) comme Médiateur de l'Organisation entre la République Démocratique du Congo (RDC) et la République du Rwanda, dans la crise de l'Est de la RDC. La décision a été entérinée par la Conférence des chefs d'Etat et de gouvernement, à l'issue d'une procédure de silence. « Suite à la décision de la Conférence de l'Union africaine, adoptée par la procédure silencieuse, désignant S.E.M Faure Essozimna GNASSINGBÉ, Président de la République Togolaise, en qualité de médiateur de l'Union africaine entre la République Démocratique du Congo #RDC et la République du #Rwanda dans la crise dans l'est de la République Démocratique du Congo, pour continuer les efforts de médiation de S.E.M. João Manuel Gonçalves Lourenço, Président de la République d'Angola et Champion de l'Union africaine pour la Paix et la Réconciliation, le Togo exprime sa profonde gratitude au Bureau de la conférence des Chefs d'États et de gouvernement de l'Union africaine, ainsi qu'au Président João Lourenço de la République #Angola, Président en exercice de pour la confiance exprimée à l'égard du Président Faure E. Gnassingbé dans le cadre des efforts continus de résolution pacifique de la crise à l'Est de la République Démocratique du Congo, le Président Faure Essozimna Gnassingbé contribuera activement à la recherche d'une paix durable, à la réconciliation et à la stabilité dans la région des Grands Lacs. », a posté sur sa page le chef de la diplomatie togolaise le Professeur Robert Dussey.

La Conférence de Londres, 125 ans plus tard

LE PANAFRICANISME ET LE DIALOGUE SUR LES RÉPARATIONS

DISCOURS DE S.E. PROFESSEUR ROBERT DUSSEY 9 AVRIL 2025

Vice-chancelier de la School of Oriental and African Studies, Université de Londres ;
L'honorable Madame Bell Ribeiro-Addy, membre du Groupe parlementaire multipartite pour les réparations en Afrique et envoyée spéciale pour les relations Royaume-Uni – Ghana ;
L'honorable Diane Abbott, députée ;
Excellences, Ambassadeurs des pays africains et caribéens accrédités au Royaume-Uni, présents ici aujourd'hui ;
Mesdames et Messieurs, membres de la communauté universitaire ;
Mesdames et Messieurs, intervenants ;
Mesdames et Messieurs de la diaspora africaine ;
Mesdames et Messieurs d'ascendance africaine ;
Distingués membres des organisations de la société civile ;
Mesdames et Messieurs des médias et du secteur culturel ;

Mesdames et Messieurs, étudiants ;

Invités de marque,

Mesdames et Messieurs,
C'est avec déférence et un esprit de responsabilité historique que je prends la parole en ces lieux empreints d'histoire pour, tout d'abord, exprimer ma sincère gratitude à Madame Zeinab Badawi, Présidente de l'Université SOAS, pour les facilités accordées qui ont permis la parfaite organisation de cette conférence ; ensuite, pour m'incliner devant la mémoire de nos illustres prédécesseurs ; et enfin, pour féliciter les jeunes et les moins jeunes ici présents, qui maintiennent vivante la flamme du panafricanisme.

Distingués participants,

Mesdames et Messieurs,
Je n'ai pas coutume d'adhérer aux rituels souvent symboliques des commémorations. Mais se soustraire à ce rituel, qui prend la forme d'un devoir de mémoire envers l'événement qui s'est tenu ici du 23 au 25 juillet 1900, reviendrait à minimiser la portée de l'engagement des pionniers du panafricanisme, ainsi que l'importance de leurs sacrifices et de leurs luttes pour la dignité des Africains et des Afrodescendants. En effet, il y a 125 ans, des figures visionnaires se sont réunies ici, à Londres, pour réfléchir à l'avenir de l'Afrique et de ses peuples, dispersés à travers le monde par les aléas de l'histoire. Leur vision était claire : unir les peuples africains pour faire face au racisme exacerbé, à l'exclusion et à l'oppression subis par les Africains et les personnes d'ascendance africaine.

Ces pionniers du panafricanisme ont ouvert la voie, au péril de leur vie et de leur liberté, pour nous léguer un héritage et un chemin clair vers le triomphe d'idéaux et de valeurs qui conservent tout leur sens et leur pertinence dans le cadre de la lutte que nous menons encore aujourd'hui au nom de l'Afrique. Londres nous rappelle la force de nos liens historiques, notre capacité à remporter de grandes victoires lorsque nous sommes unis, et l'impératif de poursuivre, malgré les obstacles et les dangers, le combat pour la justice et l'équité en faveur des peuples d'Afrique et de sa diaspora.

Depuis 1900, un long et difficile chemin a été parcouru, jalonné de défis, de sacrifices et d'une immense résilience. Certaines victoires majeures ont été remportées. Mais la victoire décisive sur l'injustice historique reste à conquérir. En effet, nous ne pouvons pas nous satisfaire de la fin apparente de l'esclavage et de la colonisation comme s'il s'agissait de l'aboutissement de notre lutte.

L'esclavage, la déportation et la colonisation n'auraient jamais dû exister dans l'histoire de l'humanité. Et puisque ces atrocités ont eu lieu, l'histoire doit être reconstruite, restaurée, réhabilitée et réparée. Des crimes graves et effroyables ont été commis pendant les longs siècles de l'esclavage et du colonialisme, et le silence ne peut être la seule réponse à l'indicible, au crime et à l'ignominie.

Distingués participants,

Mesdames et Messieurs,
Au fil des décennies, les Congrès panafricains se sont succédés et n'ont cessé de réaffirmer les revendications légitimes des peuples africains pour plus de justice et d'équité. De Paris en 1919 à Accra en 1958, en passant par Dar es Salaam en 1974, chaque rassemblement a renforcé la détermination des peuples africains à exiger la fin des injustices historiques. Ainsi, sous la direction de William E. B. Du Bois, le

premier Congrès panafricain a appelé à la fin de la domination coloniale et du racisme institutionnalisé, et a exigé de meilleures conditions de vie pour les Africains et les Afrodescendants. Aux congrès de 1921, 1923 et 1927, les revendications étaient principalement orientées vers une transition progressive et l'autonomie. Lors du Congrès de Manchester en 1945, un tournant décisif a été marqué avec l'appel direct à la décolonisation et au droit des peuples africains à l'autodétermination. Cet appel solennel a contribué à la vague de décolonisation des années 1950 et 1960, suivie de la création de l'Organisation de l'Unité Africaine (OUA) en 1963. Le Congrès de Dar-es-Salaam de 1974 a, à sa manière, contribué à renforcer les liens entre les États africains indépendants et la diaspora.

Mais ces quelques avancées historiques n'ont pas permis de lever les obstacles à la question des réparations, qui reste entravée par la volonté injustifiée de certains pays de faire taire tout débat sur le sujet, voire d'empêcher tout dialogue à ce propos.

Les congrès de Kampala en 1994 et de Johannesburg en 2014 ont toutefois permis de remettre la question des réparations pour l'esclavage et la colonisation au premier plan. Mais ces préoccupations ont été reléguées au rang de monologues africains par ceux à qui elles étaient adressées.

Il nous est désormais clair que la volonté de reconnaître et de réparer les torts du passé a quitté le camp de nos interlocuteurs. Certains pays, jadis acteurs de l'esclavage et de la colonisation, ont choisi d'essuyer leurs pieds et leurs mains encore tachés du sang et de la sueur des fils et filles d'Afrique avec le chiffon de l'oubli et du mépris.

Il doit également leur être clair que ni le temps ni le mépris ne viendront à bout de notre détermination à obtenir réparation. Notre douleur est vive ; notre attente est inébranlable et irréversible. Tant que ces blessures de l'histoire resteront ouvertes, notre soif de justice ne sera pas éteinte.

Le temps n'est l'allié de personne en cette matière. Il est dans l'intérêt de tous de travailler ensemble pour éviter que cette dette envers les

africaine à travers les réparations », mon pays a été à l'initiative de la décision historique prise à l'unanimité par les Chefs d'État et de Gouvernement de l'Union africaine, le 16 février, visant à qualifier l'esclavage, la déportation et la colonisation de crimes contre l'humanité et de crimes de génocide contre les peuples africains.

Ces initiatives et projets audacieux ne sont qu'un prélude aux combats à venir pour garantir que nos descendants ne connaissent pas les mêmes humiliations, les mêmes tourments et le même mépris que nos ancêtres ont subis, et que nous continuons à subir sous d'autres formes. Mais ces combats ne pourront être remportés que si nous sommes forts, unis et déterminés.

Comme l'a si bien dit notre illustre prédécesseur George Padmore : « L'Afrique doit parler d'une seule voix. » Il n'y a pas plusieurs peuples africains. Il n'y a qu'un seul peuple africain, où qu'il vive et quelle que soit sa nationalité. Notre identité africaine — et j'ajouterais, notre identité panafricaine — doit être le fondement de nos relations et la force motrice de notre détermination inébranlable.

Distingués participants,

Mesdames et Messieurs,
Le monde traverse des bouleversements profonds et inédits. Il est temps de solder les comptes du passé. Le moment est venu d'engager un dialogue, sans rancune ni haine, sur les voies d'une réconciliation avec notre histoire. Le thème de la rencontre d'aujourd'hui, « La Conférence de Londres, 125 ans plus tard : le panafricanisme et le dialogue sur les réparations », est plus qu'évocateur. En effet, à mes yeux, c'est le moment opportun pour initier un dialogue véritable, sincère et respectueux sur les crimes commis contre les peuples africains et sur les meilleures manières de les réparer. Le passé nous a dressés les uns contre les autres ; le présent nous permet de coexister. Saïssons ce moment historique pour préparer un avenir dans lequel nous vivrons en harmonie et en paix. Le dialogue, j'en reste convaincu, demeure l'unique outil capable de nous permettre de bâtir cet avenir réconcilié avec le passé.

J'en appelle donc à nos partenaires occidentaux afin qu'ils abandonnent le déni et le mépris, et qu'ils entament enfin les discussions sur cette exigence de réparation, si chère à nos peuples et à nos nations.

Distingués participants,

Mesdames et Messieurs,
Que ce soit en Amérique du Nord, en Amérique du Sud, dans les Caraïbes, en Afrique ou ailleurs, la question des réparations est aujourd'hui au cœur des revendications des peuples spoliés, réduits en esclavage, déportés ou colonisés. Les excuses et les regrets ne réparent pas le tort. Le moment est venu de passer de la rhétorique aux actions concrètes de réparation et de réhabilitation. L'esclavage, la déportation et la colonisation ne sont pas de simples chapitres dans les livres d'histoire. Ce sont des

crimes contre l'humanité et des génocides qui doivent être reconnus et réparés.

Le dialogue que nous appelons de nos vœux ne verra pas le jour sans mobilisation ni détermination. Comme vous le savez, il n'y a rien de plus difficile à convaincre qu'une personne ayant décidé d'avance de ne jamais céder à la logique d'un argument. Nous devons faire preuve d'imagination et de résilience dans ce combat. Chacune de nos rencontres doit être une occasion de nous ressourcer et, surtout, de progresser concrètement dans la mise en œuvre de notre agenda.

Londres, aujourd'hui, incarne le renouveau de notre engagement inébranlable. Lomé, demain, sera le moment des résolutions concrètes.

Distingués participants,

Mesdames et Messieurs,
Le 9e Congrès panafricain, qui se tiendra en



peuples africains ne soit léguée aux générations futures.

Pour sa part, mon pays, le Togo, est résolument engagé dans une démarche de réparation, de réconciliation avec le passé et pour l'avènement d'un monde meilleur. Nous sommes profondément convaincus que l'humanité et l'équité sont indivisibles, et que l'avenir des relations entre nos peuples ne peut se construire que sur la base de la vérité et de la justice.

C'est dans cet esprit que, sous le leadership de S. E. Faure Essozimna GNASSINGBÉ, Président de la République togolaise, nous avons proposé — et obtenu — que l'Union africaine (UA), notre organisation continentale, proclame la décennie 2021-2031 comme la « Décennie des racines africaines et de la diaspora africaine ». L'UA a ensuite confié à la République togolaise l'organisation du 9e Congrès panafricain, prévu au cours du second semestre de cette année 2025.

Avant même l'Union africaine, qui a retenu comme thème de l'année 2025 : « Justice pour les Africains et les personnes d'ascendance

Suite à la page 5

Togo-sécurité

LE CNDS POUR RENFORCER LA STRATÉGIE NATIONALE

Le Contexte sécuritaire dans lequel vit la sous-région Ouest-africaine oblige les dirigeants à revoir leurs stratégies en vue de mieux protéger les le pays et donc les populations et garantir les activités d'un développement harmonieux. Au Togo, sous la houlette du chef de l'Etat Faure Gnassingbé,

« La mission de ce Conseil est de planifier la gestion des crises majeures en matière de sécurité, d'évaluer les risques de sécurité intérieure, et d'organiser la réponse à toute situation pouvant porter atteinte aux intérêts fondamentaux de la Nation », lit-ton dans le communiqué du conseil

crises majeures en matière de sécurité. Le conseil est chargé de développer des stratégies pour anticiper et gérer efficacement les crises sécuritaires qui pourraient menacer le pays.

L'autre objectif est d'évaluer les risques de sécurité intérieure. Ici, le CNDS a doit ana-

Organisation de la réponse aux situations critiques

Le Conseil coordonne les actions nécessaires pour répondre aux incidents susceptibles de porter atteinte aux intérêts fondamentaux de la nation.

Par ailleurs, la création du CNDS s'inscrit dans une démarche plus large de modernisation de l'appareil sécuritaire du Togo. Cela inclut la mise en place d'un cadre juridique pour les activités de renseignement, la nomination d'un délégué chargé de coordonner l'ensemble des services de renseigne-

améliorer la coordination des services de renseignement et à renforcer la transparence de leurs actions, tout en veillant au respect des droits des citoyens.

Dans un contexte international marqué par la circulation rapide de l'information et la recrudescence des menaces terroristes, le CNDS est appelé à jouer un rôle central dans la défense des intérêts fondamentaux de la nation.

Le Conseil national de défense et de Sécurité a entamé son opérationnalisation le 23 janvier 2025, avec la nomination



plusieurs initiatives ont été prises dans ce sens, bien avant les premières attaques perpétrées dans le nord du pays par les djihadistes. C'est dans cette optique qu'a été créé le Conseil National de Défense et de Sécurité (CNDS) le 10 janvier 2025.

des ministres du 10 janvier 2025 au cours duquel, a été pris le décret de création du CNDS.

Quels objectifs sont assignés au CNDS

Les objectifs du CNDS sont, la planification de la gestion des

lyser les menaces potentielles à la sécurité nationale afin de mettre en place des mesures préventives appropriées.

ment, ainsi que l'instauration de mécanismes de contrôle interne administratif et de contrôle externe par le Parlement. Ces mesures visent à

du Colonel Bakali Hémou Badiwawu au poste de Secrétaire général, par le chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

Bouraïma

Culture

APOTHÉOSE DE LA DANSE TRADITIONNELLE DES CHASSEURS EN HOMMAGE AU PÈRE DE LA NATION

La commémoration du 20^e anniversaire du rappel à Dieu du Président Eya-

» en présence du chef de l'Etat, Faure Essozimna Gnassingbé. Cette manifestation culturelle a

son attachement à la sauvegarde de ce patrimoine culturel. Les chasseurs traditionnels



déma s'est poursuivie le samedi 12 avril 2025 à l'esplanade du Palais des Congrès de Kara avec la « Journée de chasse Eyadéma

été organisée en hommage au Père de la Nation, en tant que Grand Chasseur traditionnel afin de saluer sa contribution et

issus de différents cantons, arborant fièrement les attributs ancestraux et parés d'équipements traditionnels, ont exécuté



des mouvements rythmés et des chants, résonnant comme une incantation à la bravoure et à l'endurance en hommage au Père de la Nation.

Plusieurs groupes folkloriques des différentes régions du pays ont également fait le déplacement de Kara pour saluer la mémoire de l'illustre disparu.

La « Journée de chasse Eyadéma » marque aussi l'apothéose de la danse des chasseurs et la fin des activités de chasse traditionnelle ouvertes le 10 mars dernier à Pya Hodo dans la préfecture de la Kozah.

La présence du chef de l'Etat Faure Essozimna Gnassingbé à l'ouverture et à la clôture de ces rites témoigne une fois de plus

sa détermination à promouvoir la culture togolaise ainsi que les valeurs de paix et de cohésion sociale qu'ils véhiculent.

Au nom du Président de la République le ministre de l'Administration territoriale, de la décentralisation et de la chefferie coutumière, le Colonel Hodabalo Awaté, a félicité les chasseurs pour leurs diverses prestations qui traduisent leur attachement aux traditions séculaires et à la transmission des valeurs culturelles et sociales aux générations futures.

A noter que la chasse traditionnelle en pays kabyè intervient en période d'inactivité, entre les récoltes et la future saison des pluies.

Bassar

PLUSIEURS CADRES UNIR DE LA PRÉFECTURE EN MISSION DE REMERCIEMENT ET DE SENSIBILISATION

Une mission des cadres du grand parti Union pour la république (UNIR), majorité au pouvoir, l'occasion pour inviter les militants les populations qui ont atteint l'âge de voter à se mobiliser massivement en vue



de la préfecture de Bassar conduite par le Ministre Tchir DARRE s'est rendue dans la préfecture de Bassar le weekend dernier. Objectif, exprimer, au nom du Parti UNIR, la profonde gratitude aux grands électeurs, aux comités de base et à l'ensemble des populations pour leur forte mobilisation ayant conduit à la brillante réussite des récentes échéances électorales.

Les différentes rencontres ont également permis de sensibiliser les populations sur l'importance de la révision des listes électorales en cours dans le pays. Les différents intervenants ont donc saisi

de se faire enrôler. « Rester mobilisés, unis et engagés au service du développement local et du rayonnement national », tel est le message du parti UNIR.

La délégation a par ailleurs, appelé à maintenir la vigilance afin de préserver la paix et la sécurité, conditions indispensables à la poursuite du développement harmonieux de la préfecture.

Outre le ministre de la santé, les cadres tels que le Sénateur DJATO Tassounti, les trois députés de la préfecture, à savoir l'honorable YAWANKE-WAKE Gbati, TCHABORE Hatim et



OUADJA Kondi Binantfame, ainsi que plusieurs cadres du Parti UNIR, ont pris part à cette tournée empreinte de reconnaissance et d'engage-

ment. Faisant d'une pierre deux coups, les cadres de la préfecture ont participé aux différents cultes, prière

musulmane, les messes catholique et protestante du dimanche, marquant le 13ème anniversaire de la création du parti.

Bilan sanitaire

AVEC SA FORTE POPULATION, LE GRAND LOMÉ AMÉLIORE SON ACCÈS AUX SOINS

Chaque année, la revue des activités des formations sanitaires permet d'évaluer l'impact des politiques de santé mises en place au Togo. Dans cette optique, le Grand Lomé, véritable poumon démographique du Togo avec ses 2,1 millions d'habitants, a connu des progrès notables en 2024. Inscrite dans la mise en œuvre du Plan national de développement sanitaire (PNDS) 2023-2027, cette revue est un moment clé pour dresser le bilan des avancées, identifier les défis persistants et affiner les stratégies pour améliorer la prise en charge des populations. Le PNDS 2023-2027 vise à bâtir un Togo où chaque citoyen, quel que soit son âge ou sa condition sociale, bénéficie

de soins de santé de qualité à un coût abordable. Ce plan entend non seulement renforcer l'accès aux services de santé, mais aussi améliorer la résilience du système face aux crises sanitaires. Dans le Grand Lomé, qui regroupe les préfectures du Golfe et d'Agoè-Nyivé, les résultats sont encourageants.

Avec une concentration élevée de la population et des besoins croissants en services de santé, les efforts gouvernementaux y sont particulièrement visibles.

Indicateurs en hausse, reflet des efforts du gouvernement La santé maternelle et infantile, pierre angulaire de la politique sanitaire, a enregistré des progrès encourageants. Ainsi, le taux d'accouchements

assistés par un personnel qualifié a grimpé à 61,36 %, contre 58,44 % auparavant. Cette progression, bien que modeste, témoigne des efforts consentis pour renforcer l'accessibilité des soins obstétricaux.

En matière de vaccination, les résultats sont encore plus impressionnants. Le pourcentage d'enfants de 0 à 11 mois ayant reçu les 3 doses du vaccin pentavalent (DTC-HepB-Hib) a atteint 105 %, contre 87 % auparavant. Ce taux exceptionnellement élevé indique que non seulement les enfants ciblés ont reçu leur vaccination, mais que des efforts supplémentaires ont été déployés pour vacciner des enfants qui n'avaient peut-être pas été pris en compte les années précédentes.

Concernant la protection des femmes enceintes contre le paludisme, un des fléaux majeurs de la santé publique en Afrique subsaharienne, le taux de femmes ayant reçu 3 doses de traitement préventif intermittent (TPI) pendant la grossesse est passé à 73,39 %, contre 69 %.

Idem dans le district sanitaire du Golfe

Dans le district préfectoral de la santé du Golfe, qui fait partie du Grand Lomé, les résultats montrent que 89 % des activités sanitaires planifiées pour 2024 ont été réalisées. De plus, 88 % des formations sanitaires n'ont pas connu de rupture de médicaments, garantissant ainsi une continuité dans la dispensation des soins.

L'efficacité des campagnes de vaccination est également manifeste dans cette préfecture. Tous les enfants de 0 à 11 mois y ont reçu les 3 doses du vaccin pentavalent. En outre, 93 % des personnes vivant avec le VIH (PVVIH) ont pu connaître leur statut sérologique grâce à des tests gratuits, et le même pourcentage de personnes en situation de handicap a bénéficié d'une prise en charge adaptée dans des services de réadaptation. Enfin, toutes les épidémies constatées ont fait l'objet d'une réponse rapide dans un délai maximal de 14

jours.

L'impact des programmes de couvertures sanitaires

L'Assurance maladie universelle (AMU) poursuit son extension, tandis que le programme Wezou, destiné aux femmes enceintes, a permis à de nombreuses futures mères d'accéder aux soins essentiels. Par ailleurs, l'assurance scolaire School Assur, rebaptisée en cours d'année School AMU, garantit une couverture sanitaire aux élèves, contribuant ainsi à la prévention et à la gestion rapide des problèmes de santé en milieu scolaire.

D'un autre côté, il existe le Programme national de lutte contre la tuberculose (PNLT) ou encore le Programme national de lutte contre le sida (PNLS), qui font leurs preuves. Ces dispositifs ont pour ambition de réduire les inégalités d'accès aux soins et d'assurer que chaque citoyen, quel que soit son statut social, puisse recevoir les traitements nécessaires.

Investissements dans les technologies

MYBOA DE BOA-TOGO, UNE BANQUE À PORTÉE DE MAIN, 24H/24 ET 7J/7

BOA-Togo, la banque à l'écoute et au service de ses clients et de ses partenaires, continue la mise en place des facilités afin de servir au mieux ses clients et tous ceux qui le désirent. C'est dans cette optique, que dans le cadre de sa stratégie de transformation digitale et d'amélioration continue de la qualité de service, Banque Of Africa-Togo (BOA-Togo), a mis en place l'application mobile, dénommée MyBOA. Il s'agit de renforcer les solutions numériques, en vue de placer la banque dans la poche des clients, leur permettre une facilité d'accès à tout moment et en tout lieu.

En effet, MyBOA est bien plus qu'un service de banque à distance : c'est une réponse concrète aux attentes des clients modernes, à la recherche d'autonomie, de sécurité et de simplicité dans la gestion de leurs opérations bancaires.

Pourquoi choisir MyBOA ?

Avec MyBOA, accédez à vos services bancaires en temps réel, de manière sécurisée et intuitive:

- Consultez vos soldes et relevés d'opérations à tout moment
- Effectuez vos virements en quelques clics
- Gérez vos cartes bancaires (activation, opposition, limites)
- Suivez vos transferts et mouvements financiers
- Et bien plus encore : tout un écosystème digital pensé pour simplifier votre quotidien.

Une dynamique de transformation digitale au service du client

Conformément à l'ambition du Groupe BANK OF AFRICA de faire du digital un levier de performance et de proximité, BOA-TOGO poursuit ses investissements dans les technologies utiles, pour offrir aux clients une expérience bancaire fluide, réactive et sans couture. L'application MyBOA s'inscrit dans cette dynamique d'innovation continue, visant à réduire les contraintes de déplacement en agence, à fluidifier les opérations et à offrir plus de liberté et de contrôle à chaque client.

Comment souscrire à MyBOA ?

1. Être client de BOA-TOGO
2. Se rendre dans une agence BOA pour remplir le formulaire de souscription
3. Recevoir un numéro d'identification personnel
4. Télécharger l'application MyBOA :
- Sur Google Play (Android)
- Sur App Store (iPhone)
5. Saisir votre identifiant et suivre les étapes d'activation. Avec MyBOA, la banque s'adapte à votre rythme. Où que vous soyez, à toute heure du jour ou de la nuit, MyBOA vous accompagne pour que votre relation bancaire devienne un acte simple, rapide et accessible. Téléchargez MyBOA dès aujourd'hui et prenez en main vos finances, en toute liberté.

La Conférence de Londres, 125 ans plus tard
LE PANAFRICANISME ET LE DIALOGUE SUR LES RÉPARATIONS

Suite de la page 2

décembre prochain à Lomé, au Togo, sur le thème : « Renouveau du panafricanisme et rôle de l'Afrique dans la réforme des institutions multilatérales : mobiliser les ressources et se réinventer pour agir », doit être une occasion de faire progresser l'agenda des réparations et de repenser la place de nos États dans la gouvernance mondiale.

Comme l'a souligné Cheikh Anta Diop, la véritable réparation du colonialisme ne se résume pas à une compensation financière, mais exige la restauration de la souveraineté africaine, la décolonisation des esprits, ainsi que la renaissance culturelle et scientifique du continent. Je tiens à vous assurer que le Togo, sous le leadership du Président de la République, S. E. Monsieur Faure Essozimna GNASSINGBÉ, qui a toujours défendu une approche renouvelée des relations interétatiques fondée sur le respect, le dialogue et la coopération entre les nations, fera de cet événement historique majeur une occasion de réaffirmer notre souveraineté et notre dignité de peuples debout et fiers.

Ce sera également une opportunité de débattre d'approches réalistes, pragmatiques et concrètes à adopter pour faire progresser de manière décisive notre agenda commun.

Je vous remercie.

PHARMACIES DE GARDE PÉRIODE DU 14 AU 21 AVRIL 2025

- | | | |
|--|---|---|
| <p>*PHARMACIE BOULEVARD*
☎90 89 28 49 Bd. Du 13 Janv. Doulassamé</p> <p>*PHARMACIE HANOULOPE*
☎96 80 09 26 Avenue de la Nouvelle Marche Immeuble Radio Kanal FM</p> <p>*PHARMACIE BON SAMARITAIN*
☎91 34 41 94 BE PA de SOUZA/Hôpital de BE</p> <p>*PHARMACIE OLIVIERS*
☎96 80 09 50 01, Rue du Rotary club international angle Bd Félix Houphët-Boigny BP 8480 Lomé 08 TOGO</p> <p>*PHARMACIE ECLAIR*
☎90 89 28 49 Rue Avenou, Bè Ahligo, dans le prolongement du Marché de Ahligo</p> <p>*PHARMACIE ADJOLOLO*
☎70 49 95 00, Rue de la Charité proche du CMS de Nyekonakpoe</p> <p>*PHARMACIE ROBERTSON*
☎22 22 28 41. 607 Avenue François MITTERAND Nyékonakpoè</p> <p>*PHARMACIE LIBERATION*
☎96 80 09 35 Avenue Libération Prolongée</p> <p>*PHARMACIE GBOSSIME*
☎92 47 61 21 Non loin du marché de Gbossimé sur le Bd de la KARA</p> <p>*PHARMACIE THERYA*
☎96 80 09 92 Petit contournement, à 500m de la Foire internationale Togo 2000</p> <p>*PHARMACIE ST PAUL*
☎22 61 85 08 Bd. Jean Paul 11</p> <p>*PHARMACIE LE JOURDAIN*
☎92 38 30 50 Boulevard Léo Id Sédar SENGHOR, face au CEG Tokoin Wuiti</p> <p>*PHARMACIE HEDZRANAWÉ*
☎96 80 09 27 Avenue du Grand Séminaire non loin de la banque Atlantique</p> <p>*PHARMACIE KOUÉSSAN*
☎96 80 10 01 En face du stade de Kégué</p> <p>*PHARMACIE J-MIMSHAK*
☎92 24 42 70 Rue Tchamba 964, à 50m de la base de Satom 01 BP : 1391 Hountigomé Lomé - Togo</p> <p>*PHARMACIE CHRIST-ROI*
☎97 77 12 31 Kagomé</p> <p>*PHARMACIE MAËLYS*
☎70 44 86 79 1688 Bd Malfakassa - Bè Kpota en Face de NETADI</p> <p>*PHARMACIE MISERICORDE*
☎96 80 09 45 BE-KPOTA à 300M de NISSAN, A côté de la</p> | <p>Station MRS</p> <p>*PHARMACIE DE LA CITE*
☎99 08 15 35 Boulevard du 30 Août - BP 8461 - LOME - TOGO</p> <p>*PHARMACIE EPIPHANIA*
☎70 40 10 52 Rue de La Pampa, Carrefour AGBEMADON, ADIDOGOMÉ</p> <p>*PHARMACIE BESDA*
☎70 42 68 25 Adidogomé-Aménopé, Route de Kpalimé</p> <p>*PHARMACIE CONSEIL*
☎93 10 92 92 Carrefour du CEG Sagbado Logoté</p> <p>*PHARMACIE DODJI*
☎70 29 16 77 Ségbé Akato, immeuble Akato non loin de l'Eglise Catholique d'Akato</p> <p>*PHARMACIE POINT E*
☎90 37 45 96 506, rue 129 Aflao Gakli (Kiniti Gomè), Djidjolé dans le von de la pharmacie Djidjolé</p> <p>*PHARMACIE VERTE*
☎91 98 50 17 Face Ecole du Parti Klikamé</p> <p>*PHARMACIE DELALI*
☎93 64 53 72 En face de l'hôpital de Cacavéli à 100 m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacavéli</p> <p>*PHARMACIE NATION*
☎96 80 09 47 Face ancien Marché TOTSI</p> <p>*PHARMACIE LAUS DEO*
☎93 00 65 75 Rte de Léo 2000, face Clinique Besthesda- quartier Adidoadin</p> <p>*PHARMACIE VITAFLORE*
☎70 40 22 86 Agoè Vakpossito à 100 m de la station Shell Agoè Vakpossito</p> <p>*PHARMACIE MAINA*
☎70 43 65 34 Quartier AVEDJI, non loin de Hôpital Source de Vie, à 500m du Carrefour Y</p> <p>*PHARMACIE ADOUNI*
☎70 39 39 39 Vakpossito-Logokomé</p> <p>*PHARMACIE IRIS*
☎91 68 48 04 Amadahomé, Imm. Havon, A 500m de la station CAP, Rue 50m à côté des Cassettes Auto</p> <p>*PHARMACIE NABINE*
☎93 36 26 26 Sise à Agoè Anomé dit Plateau Route du Bar Plateau</p> <p>*PHARMACIE ADONAÏ*
☎22 50 04 05 Face Hôtel la Plantation à Agoè-Nyivé</p> <p>*PHARMACIE SALA HOUBEIDA*
☎91 91 15 35 Agoè Kelegougan koffi Panou,</p> | <p>Carrefour O' queens</p> <p>*PHARMACIE LE ROCHER*
☎92 30 06 56 Agoèzongo sur la route national NO I, près du terrain de jeu de golf</p> <p>*PHARMACIE EL NOUR*
☎97 79 93 74 AGOE - Alinka non loin du CMS Togblekopé</p> <p>*PHARMACIE ZILIDJI*
☎92 61 66 08 Derrière le marché d'agoè zongo</p> <p>*PHARMACIE AMEN*
☎90 88 55 88 Marché Adétikopé</p> <p>*PHARMACIE SATIS*
☎70 44 85 17 Agoè-Logopé face CEG Agoègnivé Ouest (Kossigan) sur la rue de 50m</p> <p>*PHARMACIE DENIS*
☎93 08 46 40 AGOE Kové Carrefour Kpogli</p> <p>*PHARMACIE EMMAÛS*
☎70 40 25 40 Sur la route de Mission Tové à côté du bar Solidarité</p> <p>*PHARMACIE CHARITE*
☎90 65 21 90 A côté du CEG d'Agoè-Nyivé</p> <p>*PHARMACIE GANFAT*
☎70 22 15 15 AGOE DALIKO près du CarFEDEM CAMP GP</p> <p>*PHARMACIE ZOPOMAHE*
☎96 28 34 10 ZOPOMAHE, sur la route Zossimé - Sanguera à côté de la salle des témoins de Jehovah</p> <p>*PHARMACIE EL-SALI*
☎97 53 44 44 Rte Lomé-Kpalimé, Aflao Apédokoe Gbomamé, à 50 m de la quincaillerie MACO</p> <p>*PHARMACIE OBSERVANCE*
☎22 50 48 60 SOGBOSSITO, en face de la station Total Energies à Côté du Camp BIR</p> <p>*PHARMACIE MBA*
☎70 27 81 81 Agoè-Légbassito. Route de Mission Tové, 300 mètres après le marché de Légbassito</p> <p>*PHARMACIE HYGEA*
☎99 27 36 36 Face Lycée publique de Baguida sur la rte d'Afanoukopé</p> <p>*PHARMACIE VERSEAU*
☎90 01 90 29 Près de la maison Bateau Baguida</p> <p>*PHARMACIE LUMEN*
☎70 41 68 36 DJAGBLE à côté de l'école primaire public de Djagblé</p> <p>*PHARMACIE HELENE*
☎96 98 15 15 Aveta face au marché d' Aveta</p> |
|--|---|---|

Pour vos annonces et publicités, contactez-nous au 90 26 15 54

**Récépissé N° 259 / 21/ 12 / 04 / HAAC
Maison de la presse, casier N° 61**

Directeur de Publication
Tchaboré Bouraïma
Contact: 90 04 71 59
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr

Le Messenger, Votre journal préféré dans les kiosques tous les mercredis



MyBOA

Gérez vos comptes,
vos **cartes** et vos **transferts...**
avec votre **smartphone.**

Téléchargement sur



BANK OF AFRICA

BMCE GROUP 



www.boatogo.com

Système automatisé de marquage

LE TOGO A VU JUSTE POUR SON ÉCONOMIE

Luttant contre la fraude et renforçant la traçabilité des produits, le Système automatisé de marquage (SAM) a été mis en place au Togo en 2020 pour améliorer le recouvrement des taxes. 5 ans après son lancement, le dispositif affiche des résultats significatifs. Il a permis de collecter 35,8 milliards de francs CFA, d'assurer le suivi de plus de 2 milliards de produits et d'impliquer 600 opérateurs économiques.

Un dispositif qui a démontré son efficacité

Il fut un temps où le marché togolais était un terrain miné par la fraude, la contrebande et l'opacité commerciale. Entre les produits contrefaits et la sous-déclaration fiscale, l'État perdait près de 15 milliards de francs CFA chaque année.

Mais en 2020, le Togo a changé la donne avec le lancement du Système automatisé de marquage (SAM). Son objectif ? Assurer une traçabilité rigoureuse des produits soumis à taxation, lutter contre la fraude et optimiser la collecte des recettes fiscales.

Avant le SAM, les régulateurs

avaient bien du mal à repérer les produits frauduleux et à assurer un recouvrement efficace des taxes. L'arrivée de ce système de marquage a changé la donne : chaque produit concerné (bières, vins, boissons alcoolisées et non alcoolisées, eaux minérales et tabac) est aujourd'hui identifiable et suivi.

L'effet a été immédiat avec les plus de 35 milliards collectés. Dans le seul secteur de la bière, plus de 5 milliards de francs ont été collectés entre 2022 et 2024. Un assainissement du marché qui a permis de remettre sur un pied d'égalité les producteurs respectant les règles et de sanctionner ceux qui tentaient d'y échapper.

Levier de croissance pour les producteurs locaux

Pour les producteurs togolais, le SAM a représenté une véritable aubaine. Finies les pratiques déloyales des contrebandiers qui inondaient

le marché avec des produits de qualité douteuse. Désormais, les entreprises locales bénéficient d'une protection accrue et peuvent mettre en avant des produits conformes, garantissant ainsi une meilleure compétitivité sur le marché.

Avec un environnement commercial plus transparent, elles peuvent non seulement accroître leur production en toute sérénité, mais aussi attirer plus facilement des investisseurs et nouer des partenariats stratégiques.

Une application mobile pour plus de transparence

D'autre part, les consommateurs ont eux aussi un rôle à jouer. Depuis 2024, une application mobile développée par l'Office togolais des recettes (OTR) leur permet de vérifier en temps réel l'authenticité d'un produit en scannant son marquage.

Disponible sur Play Store, cette application offre un double avantage : elle permet aux

consommateurs de s'assurer de la qualité des produits qu'ils achètent et leur donne la possibilité de signaler des anomalies aux autorités. Ce mécanisme participatif renforce le rôle des citoyens dans la surveillance du marché et encourage une consommation plus responsable.

Vers une extension du marquage à d'autres produits

5 ans après son lancement, le Système automatisé de marquage a, au finish, démontré son efficacité tant sur le plan économique que réglementaire.

Face aux résultats obtenus, les autorités prévoient d'étendre le dispositif à d'autres catégories de produits, notamment le sucre, les huiles de cuisson, le ciment, les fertilisants, les produits cosmétiques, le carburant et les minerais. Cette extension vise à améliorer encore davantage la transparence du marché et à lutter contre les pertes fiscales.

13ème anniversaire du Parti UNIR, Union pour la République

DÉCLARATION DE CIRCONSTANCE DU BUREAU EXÉCUTIF

Militantes et militants de notre grand parti, Chers amis et sympathisants,

Ce 14 avril 2025, UNIR (Union pour la République), notre grand parti, célèbre, avec ferveur, gratitude et responsabilité, treize années d'engagement patriotique, de constance dans l'action, et de fidélité au service du peuple togolais.

Treize années d'un cheminement politique qui, dans la stabilité et la paix, a permis de consolider les acquis démocratiques, de moderniser les institutions, de renforcer l'unité nationale et d'amorcer une transformation profonde de notre pays.

Depuis ce 14 avril 2012, où il a été porté sur les fonts baptismaux à Atakpamé par Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République, Président fondateur, UNIR s'est imposée comme la force motrice du progrès, de la cohésion sociale et de la gouvernance républicaine.

Sous l'impulsion visionnaire du chef de l'État, notre pays a franchi des étapes décisives, en particulier avec l'avènement de la Vème République, marquant un passage historique vers un régime parlementaire inclusif, représentatif, et résolument dédié à l'intérêt général.

La Cinquième République n'est pas seulement une réforme institutionnelle elle incarne un tournant historique, le fruit d'une volonté politique assumée, visant à rapprocher la décision publique des aspirations populaires.

Militantes et militants,

Le 13ème anniversaire de notre grand parti est également pour

nous un moment de mobilisation et de projection.

Fidèle à sa vocation d'encadrement politique, notre parti se prépare activement aux importantes échéances électorales à venir, convaincu que les Togo-laises et les Togolais continueront de reconnaître, dans la vision et les réalisations de Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, les gages d'un avenir paisible et prospère.

Chaque victoire électorale ne sera que le prolongement logique du pacte de confiance scellé avec nos populations, dans chaque commune, dans chaque région, dans chaque cœur.

Plus que jamais, notre force réside dans notre capacité à transcender les clivages et à faire converger nos énergies vers un idéal commun : un Togo réconcilié, ambiteux et solidaire.

Militantes et militants, Au chapitre des motifs de fierté nationale, nous voulons saluer en particulier la désignation par l'Union africaine du Président de la République, Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, en qualité de médiateur dans la crise entre deux pays frères d'Afrique de l'Est et du centre.

Ce choix honore un leadership apaisé, une diplomatie efficace et une stature panafricaine incontes-

table. À travers lui, c'est tout le peuple togolais qui se trouve honoré.

Chaque citoyen y trouvera un appel à porter haut cette distinction, qui



notre parcours, nous réaffirmons notre indéfectible loyauté au Président fondateur, Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, artisan méthodique et pragmatique de la transformation nationale.

Nous saluons son leadership éclairé, sa constance dans l'effort, et sa foi inébranlable en la capacité du peuple togolais à forger sa propre destinée. En ce 13ème anniversaire, que chacun de nous renouvelle son serment de loyauté à notre idéal commun, pour que vive toujours la flamme républicaine qui éclaire notre marche.

Bonne célébration du treizième anniver-

saire !
fait rayonner notre pays au cœur des efforts de paix et de stabilité dans notre région et partout en Afrique.

Militants et militantes, L'heure est au rassemblement, à la fidélité à nos idéaux, et à la mobilisation générale en vue de nouvelles victoires toujours plus éclatantes.

UNIR, c'est une volonté collective, c'est une promesse d'espérance et d'unité. C'est un engagement à construire ensemble le Togo que nous voulons, celui où chaque Togolais joue sa partition et s'épanouit dans la prospérité partagée.

À l'aube de cette nouvelle étape de

Vive UNIR !
Vive le Président de la République, président fondateur !
Vive la Vème République !
Vive le Togo uni

Fait à Lomé, le 14 avril 2025

Le Secrétaire exécutif
Le Secrétaire Exécutif
MACHOLI Aklesso



000000

Mégas Kozoooh

Pour en faire plus et avoir la possibilité de gagner 200% de bonus et des smartphones

250F
250Mo

+100F
375Mo

1 jour
***909*250#**



yas.tg #Alèz